

福翁古話（八十七）

(八十七)
の特性

田舎の人は律義正直にして小兒の如し眞に愛す可しと見る可しと雖も退て事の裏面を観察すれば其律義正直は世人の常々盲人所にして實際に於ても亦その然るを見る可しと雖も退て事の裏面を観察すれば其律義正直は唯田舎に生活する間のみにして之を都會繁華の地に出售せば種々無量の事情に摩擦せられて次第くに横着者と爲り時として奇計を逞らし奇悪を働く者は却て田舎漢に多しと云ふ故に田舎漢の善は本來特種の善にのみ無邪氣にして年と共に次第に煩惱を催ほすに異ならず石川五右衛門も二三歳の時には必ず純正無邪氣ののみ深く感心するに足らざる其事實は人間が小兒の時素にして人慾を誘ふもの少なきと同時に其社會の範囲甚だ狭くして一言一行の微も忽ち鄉黨の知る所と爲り体義正直なるやど等るに第一その地方の生活簡略質難れば何某の金と何間借用して未だ返さずと云ひ、何某は何處の握手にて財布を拾ふたる様子なりと云ひ、彼の男は闇の烟の辛を盗みたり、隣村の林を盜伐したり、夜前酒を飲みたり、今朝園子を食ふたり、彼の家の夫婦喧嘩は云々の次第にして寺の和尚か斯く仲裁したりなど其報告の速にして明細なるは之を摹して指すが如し而して善と惡と惡とするは人生自然の本心にして有る人の不撓と許さず四方八方怡も警察の如くなるが故に斯る職會に居て惡事を働かんとするは忽ち人に見捨てられて身を置くの餘地なし是即ち田舎漢の割合に正直なる所以なれど此正直者が一旦都會に出来れば千門萬戸見す知らずの他人にして其耳目を通じて恵み易さのみならず次第に住慣るゝに從て次第に職力を増大し假令ひ世間の指す所と爲るも所謂旅の恥はかきすての度胸を定めて意外の奇悪を演じながら俗どして恵ぢざるもの多し我輩は之を評して田舎漢が都下の惡風に誘惑せられたりとのみ云はずして寧ろ彼等の生來を露はしたる上は人間社會を概して田舎の如く又小兒の如くにしては如何との說あり當に一説のみならず古來藝術家の熱望する所にして何かの諺論の端には田舎の素朴正直を稱揚し小兒の無邪氣を説いて大人の手本に特出せども如何せん文明世界の經営は田舎漢に依頼す可らず小兒に任す可らず倫敦諺論者も毎度口に論じて書城一文字に人の智識を推進し智極まりて諺論の運動を實に富感する所のものなれば我輩は更に一步を進むべしと謂する所のなり蓋し其の實體にして人を導く事より此事實を知りながら尙ほ惡事とは何くは畢竟人の無智にある所われば其表裏の關係を明にして人を導く事より文明進歩の道筋に属り乍して諺論の運営亦然る事無く諺論者等は諺論の發達を自らはして諺論の運営にし苟も社會に生じたる千差萬別の事象

佛教の革新

入は漸くに減少する。従つて共に心配するもの、の問題を決定する。業の特權を利するが如きは、北洋政府が開拓したる日を以て心配するものである。

上海特報（三月廿三日）

論題と日清貿易

の事一たび當地に達するや金融市場に
塊の騰貴は三百三十兩より六十兩内外に
じき有漲を呈したるが我商人の話に依
て他宗と雖も其内情は難兄難弟の有様
に爲め相場の騰貴を致し商業は日に大
騒動は唯其機會を得て適々先きに破裂
宗教に比較して清濁の相違明なりと云
されども兎に角に右の相違は目前の事
らず既に僧侶は俗人よりも脛きが上
は佛教の本色に非ざると等しく慈善は
釐建立は建立の名を利用して坊主の
して乙は兄弟姉妹として懇切鄰人に取
するに反して他の一方は方正謹直を目指
る筆法も甲は單に門徒として冷に遇す
は同日の談に非ず其品行の如き一方は
第一耶穌教師の中には一通り文明の教
當世の事を語るに難からざる者多し之
する所の經文の意味すら解せざる者多
しき優劣を見ず其哲理に至ては佛教のみ
されざるのみならず又佛耶の比較上より
事情なきに非ず宗門の本色より云へば
可けれども現在世間に顯はる所に於
し堂塔頽敗するも修むるに由なし物議
せんとなれば誠に我れの得たる内地製
造するも一策なりしなるべきに今や此
に據じて此重大なる問題を決せんとす
を得るものなりとて反対するもの少

上海特報

金貨問題と日清貿易

金貨本位問題の事一たび當地に達するや金融市場に影響を及ぼし金塊の騰貴は三百三十兩より六十兩内外及びみなを目覺しき有様を呈したるが我商人の話に依れば貿易改革が清國貿易に影響を及ぼすべきは必然にして今や既に爲拂相場の騰貴を致し商業は日に大歎しき有様に落ちんとする金貨論者中には斯かる變動なかるべしと安心する人なきにあらざれど折角發達したる日清貿易が之が爲めに衰へされば幸なりて心配するものゝ如し要するに今日に於て斯かる重の問題を決定せんとなれば既に我れの得たる内地製業の特權を利用すのも一策なりしなるべきに今や此利は之を擯棄し而して此重大なる問題を決せんとするが如き改良其害を得るものなりとて反対するもの少く